

PREAMBULE

Depuis le 28 Juillet 1914, jour de la déclaration de guerre de l'Autriche à la Serbie, l'Europe tout entière a basculé dans la guerre. Face aux Empires Centraux : Autriche-Hongrie et Allemagne, se sont dressés les Alliés : Russie, France, Serbie, Monténégro, Belgique, Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande et ses Dominions, Japon.

Les Armées Allemandes ont violé de façon délibérée les territoires neutres belge et luxembourgeois, réalisé du 7 au 16 Août, le forcement du camp retranché de Liège et achevé la concentration du gros de leurs forces. Du 20 au 24 Août va se dérouler une gigantesque bataille qui met aux prises Allemands, Français, Anglais et Belges : la **Bataille des Frontières**.

Les Français attaquent seuls, en Lorraine et dans les Ardennes et subissent un échec. Ce revers a pour contrecoup le succès foudroyant de l'offensive allemande sur la Sambre, à l'ouest de la ligne de bataille.

Les Alliés y sont arrivés depuis le 20 Août : la V^e Armée Française du Général Lanrezac, le Corps expéditionnaire britannique du Maréchal French et les Belges.

Ce même 20 Août la puissante aile droite allemande débouche du nord à marches forcées et rejette les Belges vers Anvers. L'Armée Britannique a pour mission d'empêcher un débordement au nord : elle est placée en avant de la frontière belge, de part et d'autre de Mons ; à droite jusqu'à Bray, le 1^{er} Corps (Général Douglas Haig) contre Von Bulow (2^e Armée Allemande), à gauche jusqu'à Condé, le 2^e Corps (Général Smith Dorrien) contre Von Kluck (1^{re} Armée Allemande) ; à l'extrême gauche, la Division de Cavalerie (Général Allenby) (cf. croquis n° 1).

Les 21 et 22 Août, la 2^e Armée Allemande force le passage de la Sambre. Dans la nuit du 22 au 23, le Général Lanrezac envoie un officier d'Etat-Major demander au Maréchal French de se porter en avant pour attaquer de flanc les colonnes ennemis qui le pressent par trop vivement. Le Maréchal répond : « ...que l'opération était tout-à-fait impraticable ; qu'il consentait à garder sa position actuelle pendant 24 heures ».

